
No intuito de garantir uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% da categoria é composta 

por mulheres, a APAF optou por referenciar a categoria no feminino. Desta forma, sempre que aparecerem palavras 

no feminino como 'psicólogas', 'inscritas', entre outras, estão incluídos todos os gêneros. 

 
 

 

 

CONSELHO FEDERAL DE PSICOLOGIA 

 

Ata da 67ª Plenária do Conselho Federal de Psicologia 

Plenária Ordinária 

22 de outubro de 2022 

 

Ao vigésimo segundo dia do mês de outubro de dois mil e vinte e dois, às oito horas e 1 

trinta e oito minutos, iniciou-se o segundo dia da Sexagésima Sétima Plenária 2 

Ordinária, realizada de forma híbrida, do Décimo Oitavo Plenário do Conselho Federal 3 

de Psicologia. A Plenária foi realizada no Hotel Novotel, localizado na Avenida Mato 4 

Grosso, 555, na cidade de Campo Grande- MS. Participaram nessa ocasião de forma 5 

presencial: Alessandra Santos de Almeida, Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega, 6 

Antonio Virgílio Bittencourt Bastos, Célia Zenaide da Silva, Izabel Augusta Hazin 7 

Pires, Marina de Pol Poniwas, Marisa Helena Alves, Neuza Maria de Fátima Guareschi, 8 

Norma Celiane Cosmo e Rodrigo Acioli Moura. Presentes de forma virtual: Ana Paula 9 

Soares da Silva e Katya Luciane de Oliveira. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega 10 

inicia a reunião saudando as
1
 participantes e informando que estão presentes nesta 11 

plenária os membros da nova gestão, Pedro Paulo Gastalho de Bicalho e Célia Mazza. 12 

Ponto 16: JULGAMENTO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO EM GRAU DE 13 

RECURSO (ORIUNDO DO CRP-22) (Processo Sei nº 576600020.000097/2022-15). 14 

Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega informa que nesse momento será feito o 15 

julgamento do processo administrativo 576600020.000097/2022-15, oriundo do CRP 16 

22, referente ao recurso para cancelamento de registro profissional, cuja relatoria foi 17 

designada à conselheira Izabel Augusta Hazin Pires. A conselheira presidente, passa a 18 

palavra à conselheira relatora, Izabel Augusta Hazin Pires, que procedeu à leitura do 19 

Relatório Processual Administrativo, e por fim manifestou seu voto, negando 20 

provimento e mantendo a decisão do Conselho Regional de Psicologia da 22ª região. A 21 

presidente da mesa abre para perguntas e pedido de vistas, não foram formulados 22 

pedidos de vistas por parte do plenário. Após dirimidas as dúvidas, passou-se ao regime 23 

de votação. Em votação: Neuza Maria de Fátima Guareschi, Marisa Helena Alves, Célia 24 

Zenaide da Silva, Rodrigo Acioli Moura, Marina de Pol Poniwas, Alessandra Santos de 25 

Almeida, Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega e Norma Celiane Cosmo 26 

acompanharam o voto da relatora. Encaminhamentos:  Por unanimidade, foi aprovada 27 

a decisão dada pelo voto da relatora. Ponto 17: AVALIAÇÃO DE TESTES 28 
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PSICOLÓGICOS (Processo Sei nº 576600003.000319/2022-08). Katya Luciane de 29 

Oliveira informa que o objetivo desse ponto é apresentar os pareceres de cinco testes 30 

psicológicos avaliados por pareceristas Ad Hoc e CCAP (Comissão Consultiva em 31 

Avaliação Psicológica): a) Watson Glaser III cujo parecer da CCAP foi: “A Comissão 32 

Consultiva em Avaliação Psicológica, verificando que o instrumento Inventário de 33 

Interesses Profissionais não atende aos critérios mínimos constantes na Resolução CFP 34 

nº 09/2018, considera o mesmo desfavorável para uso na prática profissional”; b) 35 

Inventário de Sintomas de Stress para Adultos de LIPP revisado cujo parecer da CCAP 36 

foi:  “A Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica, verificando que o instrumento 37 

Inventário de Interesses Profissionais atende aos critérios mínimos constantes na 38 

Resolução CFP nº 09/2018, considera o mesmo favorável para uso na prática 39 

profissional”; c) Escala de Desregulação Emocional - versões adulto e infanto-juvenil 40 

(EDEA/EDEIJ) cujo parecer da CCAP foi:  “A Comissão Consultiva em Avaliação 41 

Psicológica, verificando que o instrumento Inventário de Interesses Profissionais atende 42 

aos critérios mínimos constantes na Resolução CFP nº 09/2018, considera o mesmo 43 

favorável para uso na prática profissional”; d) Escala de Ideação Suicida Beck (BSS) 44 

cujo parecer da CCAP foi:  “A Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica, 45 

verificando que o instrumento Inventário de Interesses Profissionais atende aos critérios 46 

mínimos constantes na Resolução CFP nº 09/2018, considera o mesmo favorável para 47 

uso na prática profissional”; e) Work Style Lens cujo parecer da CCAP foi:  “A 48 

Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica, verificando que o instrumento 49 

Inventário de Interesses Profissionais não atende aos critérios mínimos constantes na 50 

Resolução CFP nº 09/2018, considera o mesmo desfavorável para uso na prática 51 

profissional”.  Izabel Augusta Hazin Pires perguntou se as escalas Beck são 52 

efetivamente considerados testes psicológicos. Katya Luciane de Oliveira disse que 53 

todas as escalas Beck são consideradas testes psicológicos. Encaminhamentos: Os 54 

pareceres dados aos cinco testes, emitidos pela CCAP e pelos pareceristas Ad Hoc, 55 

foram aprovados pelo plenário.  Ponto 18: CONVITE PARA PARTICIPAÇÃO DA 56 

COMISSÃO DE DIREITOS SEXUAIS E DIREITOS REPRODUTIVOS 57 

(Processo Sei nº 576600012.000046/2020-12). Neuza Maria de Fátima Guareschi 58 

comentou que a comissão de especialistas que está elaborando a Referência Técnica 59 

para atuação de Psicólogas em políticas públicas de direitos sexuais e direitos 60 

reprodutivos debateu a necessidade de que a publicação aborde os direitos das pessoas 61 

intersexo e considerou que nenhuma das atuais componentes tem domínio substancial 62 

da temática, foi apresentada à conselheira Neuza Guareschi, coordenadora da comissão, 63 

solicitação de que o CPF convide a psicóloga Amanda de Almeida Schiavon para 64 

compor a referida comissão, podendo assim caminhar para o encerramento do texto em 65 

dezembro de 2022 (dois mil e vinte e dois) e a realização da consulta pública em janeiro 66 

de 2023 (dois mil e vinte e três. Comentou que a referência possui três eixos e que para 67 

o terceiro eixo não há muitos especialistas indicados. E que os dois primeiros eixos já 68 

estão escritos. Disse que fizeram o convite à Amanda de Almeida Schiavon e precisa 69 

que o CFP referende. Alessandra Santos de Almeida perguntou se esta referência pode 70 
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ser dividida dada a situação de gestação em crianças, geralmente meninas pretas e 71 

pobres. Disse também que é importante já disponibilizar o que está produzido, 72 

perguntou se há esta possibilidade. Neuza Maria de Fátima Guareschi disse que esta 73 

referência técnica é oriunda de uma pesquisa, que posteriormente irá para consulta 74 

pública nos Conselhos Regionais de Psicologia. Então, quando a referência for 75 

encaminhada aos CRPs é que se poderá verificar se a referência técnica pode ser 76 

dividida. Não havendo mais dúvidas, o plenário anuiu a indicação. Encaminhamento: 77 

Aprovada a indicação de Amanda de Almeida Schiavon para compor a comissão de 78 

especialistas responsável pela elaboração da Referência Técnica para atuação de 79 

psicólogas em políticas públicas de Direitos Sexuais e Direitos Reprodutivos. Ponto 19: 80 

ELABORAÇÃO DE NOTA CONJUNTA (CRPS CFP) SOBRE COMBATE À 81 

EXPLORAÇÃO SEXUAL DE CRIANÇAS E ADOLESCENTES (Processo Sei nº 82 

576600003.000337/2022-81). Neuza Maria de Fátima Guareschi comentou que 83 

considerando a recente repercussão na mídia sobre a garantia de direitos de adolescentes 84 

refugiadas e combate à exploração sexual, trazidas a partir de situação ocorrida no 85 

Distrito Federal, o CRP 01/DF solicita parceria junto aos Conselhos Regionais e 86 

Conselho Federal de Psicologia para a construção de uma Nota de posicionamento 87 

sobre o tema. Ela acredita que a experiência do Crepop na construção das Referências 88 

Técnicas para atuação de psicólogas (os) na rede de proteção às crianças e adolescentes 89 

em situação de violência sexual possa apoiar tanto a divulgação de subsídios para a 90 

categoria quanto ampliar a complexidade dessa discussão" (CRP01/DF). Disse que o 91 

CRP ressaltou a importância de fechar a Nota o mais breve possível. Dessa forma é 92 

preciso verificar se há interesse do CFP em compor o grupo que está elaborando a Nota; 93 

designar conselheira para tal; definir meio de aprovação geral do texto final e 94 

assinatura; indicar se haverá divulgação. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega 95 

considera uma iniciativa muito importante, e que o CFP tem um posicionamento bem 96 

marcado sobre estas questões. Tem que ter muito cuidado para não naturalizar as 97 

barbáries, este tipo de acontecimento e que é preciso se pensar em estratégias de 98 

articulação. Neuza Maria de Fátima Guareschi considerou que o Crepop pode ajudar 99 

disponibilizando algum dado sobre a temática. Izabel Augusta Hazin Pires acredita que 100 

as providências devem ser tomadas urgentemente, sob o risco de se não o fizermos, 101 

perdermos o time de algumas coisas que poderiam ter sido feitas. E acrescentou que é 102 

preciso se ter cuidado com as omissões. Célia Zenaide da Silva salientou a importância 103 

de se acionar a GTec e o Crepop para acrescentar algum conteúdo, algum dado na Nota 104 

e que ela deve ser publicada o quanto antes. E acrescentou que se for necessário um 105 

documento mais amplo, mais abrangente, que pode ser feito posteriormente. Reforçou a 106 

necessidade de posicionamento. Acrescentou que o Crepop pode escrever um parágrafo 107 

em que faça referência a quais as políticas públicas que se envolvem neste contexto. 108 

Neuza Maria de Fátima Guareschi disse que o Crepop pode auxiliar disponibilizando os 109 

dados necessários, mas que é preciso que pelo menos uma conselheira do plenário do 110 

CFP possa acompanhar também. Marina de Pol Poniwas, Neuza Maria de Fátima 111 

Guareschi e Alessandra Santos de Almeida se disponibilizaram. Alessandra Santos de 112 



No intuito de garantir uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% da categoria é composta 

por mulheres, a APAF optou por referenciar a categoria no feminino. Desta forma, sempre que aparecerem palavras 

no feminino como 'psicólogas', 'inscritas', entre outras, estão incluídos todos os gêneros. 

 
 

Almeida perguntou se pode acionar a Comissão de Direitos Humanos, de forma a 113 

consultar a conselheira Maria de Jesus Moura para alguma indicação. Ana Sandra 114 

Fernandes Arcoverde Nóbrega considerou que o assunto é urgente e que seria muito 115 

importante a promoção de uma reflexão que pudesse alcançar as pessoas, se pensar em 116 

estruturas mínimas de convivência humana, de processos humanos usar a psicologia a 117 

favor disso. Alessandra Santos de Almeida observou que talvez fosse importante se 118 

fazer uma live sobre a questão da democracia, de forma a se estabelecer um debate leve, 119 

incluindo a CDH e o Crepop. Rodrigo Acioli Moura lembrou que devemos considerar 120 

que existem 14 (catorze) profissões na área da saúde e não só o CFP e que futuramente 121 

entrarão nesta lista a radiologia e a química, e que é preciso, para se ter mais qualidade 122 

técnica, pensar em projetos com os outros conselhos da área da saúde. Ressaltou que é 123 

preciso realizar ações coletivas, pois ações individuais fazem mais mal do que bem. 124 

Izabel Augusta Hazin Pires pensa que essa Nota deve ser publicada na segunda ou na 125 

terça feira, com um trabalho muito bem feito pela GCom. Destacou que seria muito 126 

interessante se fazer cards que chamem atenção para o assunto. Ana Paula Soares da 127 

Silva comentou que estamos vivendo em um momento de urgência e perguntou qual 128 

efetivamente é a contribuição da psicologia neste cenário todo, nas políticas públicas e 129 

na subjetividade. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho acha que devemos produzir um 130 

posicionamento em nome da psicologia e que esta semana é uma semana muito 131 

importante para se discutir o assento da psicologia na política nacional de promoção 132 

social, pois quando a psicologia assume estes lugares, estamos assumindo questões 133 

estratégicas, de conjuntura também. Célia Zenaide da Silva pensa que Ana Sandra 134 

Fernandes Arcoverde Nóbrega, enquanto presidente do CFP, pode fazer um áudio para 135 

convocar as psicólogas para uma ação, com a divulgação da Nota Técnica, fazer um 136 

vídeo para publicação nas redes sociais, nos espaços de controle social e fazer um card. 137 

Alessandra Santos de Almeida pensa que pode se acionar o Fenpb e o pessoal da 138 

psicologia política. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega acredita que é preciso se 139 

pensar muito mais no conteúdo de um documento do que na sua forma, que é preciso se 140 

pensar também em estratégias de comunicação, que estamos falhando neste quesito. 141 

Encaminhamentos: A) O CFP comporá o grupo, representado pelas conselheiras 142 

Marina de Pol Poniwas, Neuza Maria de Fátima Guareschi e Alessandra Santos de 143 

Almeida para auxiliar o CRP 01. B) Solicitar à conselheira Maria de Jesus Moura a 144 

indicação de um nome da CDH para auxiliar também. C) GTec e Crepop incluir dados 145 

já existentes no Crepop no corpo da Nota Técnica (verificar se o CRP 01 já possui um 146 

esboço de Nota Técnica). D) Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega fazer um áudio 147 

com uma fala chamando para mobilização no dia seguinte (que será o dia de soltar a 148 

Nota Técnica) e um vídeo pequeno, além de um card sobre a exploração sexual infantil, 149 

para divulgação. Ponto 20. DIÁLOGO JUNTO AO DEPEN PARA TRATAR 150 

SOBRE AS COMISSÕES TÉCNICAS DE CLASSIFICAÇÃO E SOBRE A 151 

SAÚDE MENTAL DAS PESSOAS PRESAS (Processo Sei nº 152 

576600020.001768/2022-57). Marina de Pol Poniwas disse que no dia 22 (vinte e dois) 153 

de setembro de 2022 (dois mil e vinte e dois), o Conselho Regional de Psicologia da 7ª 154 
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Região - CRP-07 (RS) encaminhou o Ofício DIR nº 0908/2022 referente a demanda 155 

enviada pelo Departamento Penitenciário Nacional (DEPEN), direcionada às/aos 156 

Técnicas/os Superiores Penitenciárias/os lotadas/os em estabelecimentos prisionais do 157 

estado do Rio Grande do Sul. O CRP-07 (RS) relata que a solicitação do DEPEN possui 158 

cunho patologizante e criminalizante, que desconhece ou desconsidera as discussões, as 159 

produções de conhecimento, as Diretrizes e as Orientações Técnicas para Atuação da 160 

Psicóloga no Sistema Prisional. Segundo o Regional, também desconsidera questões 161 

estruturais referentes às intersecções entre saúde mental e sistema prisional, tais como o 162 

aprisionamento do sofrimento psíquico, o sofrimento sistêmico produzido pelo próprio 163 

aprisionamento e que não diretamente causado por características individuais 164 

diagnosticáveis, e o sofrimento produzido estruturalmente pelas segregações de raça, 165 

classe e gênero que sustentam o encarceramento em massa. Considerando tratar-se de 166 

um órgão federal, o CRP solicita que o CFP inicie um diálogo junto ao Depen para 167 

tratar sobre as Comissões Técnicas de Classificação e sobre a saúde mental das pessoas 168 

presas. O CRP-07 se coloca à disposição do CFP para subsidiar esse diálogo no que for 169 

necessário. Importante também indicar representante(s) para o acompanhamento da 170 

pauta e para a elaboração de estratégias de diálogo com o DEPEN, com assessoria da 171 

GRI e demais setores que venham a ser necessários. Comentou que o CFP possui um 172 

Grupo de Trabalho Interno, formado por Marina de Pol Poniwas, Márcia Badaró e 173 

alguns CRPs, que trata das questões do sistema penitenciário, do exame criminológico e 174 

que este assunto pode ser discutido dentro deste GT Interno. Disse que estão escrevendo 175 

um material e que posteriormente podem fazer um diálogo com o Depen. Pensa que a 176 

estratégia de articulação é bem parecida com a estratégia utilizada na Nota Técnica da 177 

Alienação Parental. Neuza Maria de Fátima Guareschi ponderou que no diálogo deve 178 

ser incluído alguém do CRP 07, talvez a Maynar Patricia Vorga Leite e indicou também 179 

Pedro Pacheco. Norma Celiane Cosmo acha importante que o CFP dialogue com o 180 

Depen sobre as Comissões Técnicas de Classificação. E que pelo cenário atual, algumas 181 

ações devem ser realizadas com urgência, além se estabelecer um diálogo permanente 182 

com quem executa o trabalho. Marina de Pol Poniwas ponderou que é preciso se 183 

construir um posicionamento e somente depois o diálogo com o Depen deve ocorrer. 184 

Pedro Paulo Gastalho de Bicalho comentou que na Apaf de 2019 (dois mil e dezenove) 185 

houve o encaminhamento de se realizar um Seminário de Psicologia e Execução Penal, 186 

entretanto, com o advento da pandemia foi realizado um webnário, com 187 

encaminhamentos extremamente importantes para o Sistema Conselhos e 188 

constantemente o assunto é pautado para a Apaf, para dar a devolutiva, mas, 189 

infelizmente, nunca é discutido. Então, acredita que os encaminhamentos devem chegar 190 

ao CFP de alguma forma. Quanto ao diálogo com o Depen, acredita que não surtirá o 191 

efeito desejado, estando indialogável no momento. Ponderou a importância de se 192 

aguardar alguns dias para tentar o diálogo, mas que pode ser iniciada uma conversa com 193 

o Conselho Nacional de Justiça – CNJ, pois o momento é bem favorável. Disse que o 194 

CNJ está debatendo sobre a construção de intervenção prévia para as audiências de 195 

custódia e que a pauta sobre as comissões técnicas de classificação pode ser inserida 196 
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nesta conversa também. Encaminhamentos: A) Indicadas as conselheiras do GT 197 

Interno do CFP como representantes para o acompanhamento da pauta e para a 198 

elaboração de estratégias de diálogo com o Depen, com assessoria da GRI e demais 199 

setores que venham a ser necessários. B) Incluir dois representantes do CRP 07, Pedro 200 

Pacheco e Maynar Vorga nas discussões. C) Agendar, urgente, uma reunião com o CNJ, 201 

para realizar um debate sobre a construção de uma intervenção prévia para as audiências 202 

de custódia. Ponto 21. CONVITE E SOLICITAÇÃO DE APOIO 203 

INSTITUCIONAL PARA A JORNADA DE PSICOLOGIA DE TRÁFEGO - 204 

EDIÇÃO BRASÍLIA (Processo Sei nº 576600020.001992/2022-49). Alessandra 205 

Santos de Almeida comentou que no dia 20 (vinte) de outubro de 2022 (dois mil e vinte 206 

e dois) a Associação Brasileira de Psicologia de Tráfego - ABRAPSIT encaminhou 207 

carta, em que convida e solicita apoio institucional do CFP para a Jornada de Psicologia 208 

de Tráfego - Edição Brasília, no dia 04 (quatro) de novembro de 2022 (dois mil e vinte 209 

e dois), das 8h30 às 18h30, no auditório verde da UnB - Universidade de Brasília. Disse 210 

ainda que a ABRAPSIT convida a conselheira Alessandra Santos de Almeida para 211 

compor a mesa de abertura que será composta pelas autoridades representativas do 212 

setor, que irão debater sobre a importância da psicologia do trânsito na formação de 213 

condutores e na preservação de vidas no trânsito. O tempo de fala será de 214 

aproximadamente 10 (dez) minutos. Dessa forma, a ABRAPSIT solicita apoio mediante 215 

passagens aéreas (POA - Brasília - POA) e hospedagem no período do evento, para 216 

auxiliar na logística de deslocamento da Presidente da Abrapsit Nacional - Dra. Patricia 217 

Sandri. O Plenário anuiu. Encaminhamentos: A) Aprovada a participação da 218 

conselheira Alessandra Santos de Almeida. B) Aprovado o apoio solicitado: apoio 219 

mediante passagens aéreas (POA - Brasília - POA) e hospedagem no período do evento, 220 

para auxiliar na logística de deslocamento da Presidente da Abrapsit Nacional - Dra. 221 

Patricia Sandri. Ponto 22. DEFENSORIA PÚBLICA DA UNIÃO SOLICITA 222 

ORIENTAÇÃO PARA ELABORAÇÃO DO GUIA DE LINGUAGEM 223 

INCLUSIVA DE DIREITOS HUMANOS (Processo Sei nº 224 

576600020.001981/2022-69). Daniel Arruda (GRI) informou que no dia 19 (dezenove) 225 

de outubro de 2022 (dois mil e vinte e dois), a Defensoria Pública da União (DPU) 226 

encaminhou Ofício em que informa que está elaborando um Guia de Linguagem 227 

Inclusiva de Direitos Humanos. O objetivo, segundo a DPU, é "ter um instrumento 228 

norteador para orientar servidoras/es, defensoras/es, terceirizadas/os e estagiárias/os 229 

para apropriação sobre a linguagem adequada a uma instituição que atua na defesa de 230 

Direitos Humanos. Dentro dos temas propostos, há um texto referente à Saúde Mental." 231 

Considerando o papel desempenhado pelo Conselho Federal de Psicologia, a DPU 232 

solicita auxílio na revisão do texto elaborado para obtenção de informação precisa e 233 

clara sobre o tema e é preciso indicar representante para acompanhar a demanda e 234 

orientar os trabalhos, se for o caso.  Alessandra Santos de Almeida se colocou à 235 

disposição, pois participa de debate sobre a questão de gênero e colocou a analista 236 

técnica psicóloga, Lislly Telles de Barros, da GTec, à disposição também. 237 

Encaminhamento: A) Indicada a conselheira Alessandra Santos de Almeida como 238 
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representante para acompanhar a demanda e orientar os trabalhos. B) Apoio aprovado, 239 

referente à revisão do texto elaborado com conteúdo referente à saúde mental. Ponto 240 

23. SOLICITAÇÃO DO CRP-07 - ASSINATURA DE NOTA (Processo Sei nº 241 

576600020.001959/2022-19). Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega disse que no 242 

dia 18 (dezoito) de outubro de 2022 (dois mil e vinte e dois) o CRP-07 (RS) 243 

encaminhou documento ao CFP indicando sobre a necessidade de a Psicologia se 244 

posicionar sobre a atual conjuntura e a necessidade de enfatizar para a categoria 245 

profissional o nosso papel político. O CRP-07 (RS) destaca que é importante o 246 

posicionamento, de acordo com o Código de Ética Profissional e seus Princípios 247 

Fundamentais, contra qualquer manifestação de ataque à democracia, bem como contra 248 

manifestações de racismo, de xenofobia, de transfobia e demais discriminações de 249 

gênero e orientação sexual, que se configuram como práticas de violência e opressão, 250 

bem como crimes conforme leis vigentes no país. Dessa forma é preciso definir pela 251 

assinatura ou não do documento, conforme argumentação do CRP-07. Acredita que o 252 

manifesto deva ser assinado. Comentou que as pessoas nordestinas estão sofrendo de 253 

xenofobia e que o processo eleitoral é bastante receoso. Trouxe preocupações quanto ao 254 

processo democrático que é complicado e está extremamente fragilizado. Disse ainda 255 

que o grupo da vigília cívica está acompanhando as fake News que estão sendo 256 

publicadas. E que o CFP, os CRPs e outras entidades da psicologia foram convidadas a 257 

participar da vigília e que estão propondo que no dia 23 (vinte e três) de novembro 258 

aconteça uma live. Salientou que é preciso que o plenário se posicione. Comentou sobre 259 

um caso de perseguição política. O plenário discutiu sobre o cerceamento de 260 

posicionamentos. Disse ainda que, caso o CFP participe da vigília, que seria muito 261 

importante que alguma conselheira participe, pois não poderá estar presente e elencou 262 

quais as entidades e órgãos que assinaram a Nota do CRP 07. Pedro Paulo Gastalho de 263 

Bicalho ponderou a importância de analisar quais são os pontos que nos unem e quais 264 

são os pontos que nos separam. E que a temática que está pautada é muito importante e 265 

acredita que o CFP deva participar. Alessandra Santos de Almeida acha que há 266 

momentos em que devemos seguir o fluxo que está de acordo com os nossos princípios. 267 

Izabel Augusta Hazin Pires pensa que, durante a vigília cívica, que seja enfatizada a 268 

participação do CFP no evento. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega salientou 269 

que é importante que a gestão atual e a futura gestão congreguem, então indicou a 270 

conselheira Izabel Augusta Hazin Pires para participar da vigília cívica. Disse ainda que 271 

Pedro Paulo Gastalho de Bicalho irá participar da vigília cívica como pessoa física. 272 

Norma Celiane Cosmo fez uma consideração quanto ao momento político que estamos 273 

vivenciando. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega disse que temos que ter em 274 

mente os aspectos psicológicos envolvidos nas situações e que a psicologia tem um 275 

papel muito importante no processo de transformação social. Após amplo debate, o 276 

plenário referendou a assinatura da Nota. Encaminhamento: Assinatura da Nota 277 

aprovada ad referendum. A reunião plenária foi encerrada às onze horas e dezenove 278 

minutos. Esta ata foi lavrada por mim, Losiley Alves Pinheiro, Conselheira-Secretária, e 279 

assinada por todos as presentes nomeadas. 280 




